

La Milagrosa en Extremadura

REVISTA MENSUAL. CON LAS LICENCIAS NECESARIAS

Organo de la Acción Católica Diocesana

REDACCION Y ADMINISTRACION:
RESIDENCIA DE PADRES PAULES

PRECIO DE SUSCRICION:
— 3'50 PESETAS AL AÑO —



LA MILAGROSA Librería Religiosa

P. Constitución. 13

BADAJOS

Gran surtido en Imágenes, Estampas, Rosarios y Medallas. Especialidad en Imágenes y Capillas para la visita domiciliaria, así como libros, novenas, cintas y medallas para la misma :-: Novedades de fantasía para regalos :-: Depósito con precios de fábricas de insuperable cera litúrgica, incienso puro, mariposeros para el Santísimo y la Milagrosa.

Se remiten encargos a todos los pueblos
Precios sin competencia. — Todos de la Milagrosa



RESTAURACIONES Y DORADOS

Especialidad en objetos para el culto religioso



 Antonio Martín Martínez 



Santa Catalina, número 24

ZAFRA



AGRICULTORES Y PROPIETARIOS

Es muy importante y necesario para todo labrador, propietario o ganadero estar acreditado en el Banco de España, para en sus necesidades poder obtener dinero de dicho Establecimiento a un interés del 5 $\frac{1}{2}$ por 100 anual.

Los que posean títulos de la Deuda, sin necesidad de vender éstos, igualmente pueden retirar pesetas de dicho Banco al interés del 4 $\frac{1}{2}$ por 100 anual.

Los que dispongan de dinero efectivo, en vez de tenerlo improductivo, pueden emplearlo en adquirir títulos de la Deuda que producen un interés de 4 y 5 por 100.

Es muy conveniente para usted que verbalmente o por escrito se dirija a

DON PEDRO NUÑEZ CODES

Corredor de Comercio colegiado. Echegaray, 7, 2.º. Teléfono 79. Badajoz



Elaboración especial

DE

VINO BLANCO DULCE

para el Santo Sacrificio de la Misa

LOIDI Y ZULAICA

San Sebastián

Oficinas: Casa Central, Bodegas de elaboración en

Idiáquez, núm. 5

Alcázar de San Juan

Telegramas: **LOIDI**

(Ciudad Real)

FUNDADA EL AÑO 1875

Proveedores de los Sacros palacios apostólicos

Esta CASA garantiza la absoluta pureza de sus vinos con recomendaciones y certificados de los eminentísimos señores Cardenal Arzobispo de Burgos, Arzobispos de Santiago, Valencia y Valladolid, Obispos de Ciudad Real, Pamplona, Orihuela, Salamanca, Segovia, Avila, Auxiliar de Burgos, Ciudad Rodrigo y Bayona (Francia) reverendo padre doctor Eduardo Vitoria S. J., etc., etc.

Exportación a Ultramar

ENVIO GRATUITO DE MUESTRAS

Un favorecido de la Virgen

Cuenta Solís en su *Conquista de la Nueva España* un caso curioso que parece novela, como hay novelas que parecen historia: héle aquí, para distracción y edificación de los amantes de María, con sus propias frases.

A su llegada a Méjico, Hernán Cortés supo por un indio que unos prisioneros naturales de Castilla se hallaban en Yucatán en poder de unos indios principales, y trató de sacarlos de la esclavitud a trueque de algunas dádivas.

Dispuso que Diego Aldaz pasase con su bajel a la costa de Yucatán, que serian cuatro leguas de travesía y que echasen en tierra unos indios, los cuales llevaron cartas de Cortés para los prisioneros con algunas birrierías que sirven de precio a su rescate.

Días más tarde recibía Andrés de Tapia con los brazos a un cristiano y gustoso de su buena suerte, le llevó a presencia de Hernán Cortés acompañado de los indios mensajeros. Venía desnudo el cristiano, aunque no sin algún género de ropa, que hacía decente la desnudez; ocupado el hombro con el arco y el carcajo, y terciada sobre el otro una manta a manera de capa, *en cuyo extremo traía atadas unas Horas de nuestra Señora*, que manifestó luego, enseñándolas a todos los españoles, y *atribuyendo a su devoción la dicha de verse con los cristianos*. Agasajóle mucho Hernán Cortés, y cubriéndole con su mismo capote, se informó de quién era, y ordenó que le vistiesen y regalasen, celebrando entre todos sus soldados como felicidad suya

y de su jornada, el haber redimido de aquella esclavitud a un cristiano.

Llamábase Gerónimo de Aguilar, natural de Ecija; estaba ordenado de Evangelio; y según lo que después se refirió de su fortuna y sucesos, había estado cerca de ocho años en aquel miserable cautiverio. Padebió naufragio pasando de Darién a la isla de Santo, escapando en el esquife con otros veinte compañeros y se hallaron todos arrojados del mar en la costa de Yucatán, donde los prendieron y llevaron a una tierra de indios *caribes*, cuyo cacique mandó apartar luego a los que venían mejor tratados para sacrificarlos a los ídolos y celebrar después un banquete con los miserables despojos del sacrificio.

Uno de los que se reservaron para otra ocasión, defendidos entonces de su misma flaqueza, fué Gerónimo de Aguilar, pero le regalaban disponiéndole para el segundo banquete. Escapó como pudo de una jaula de madera en que le tenían, no tanto porque le pareciese posible salvar la vida como para buscar otro género de muerte. Cayó después en manos de un cacique menos inhumano que le hizo mejor tratamiento, pagado, al parecer de su obediencia y particularmente de su honestidad, para cuya experiencia le puso en algunas ocasiones, menos decentes en la narración, que admirable en su continencia. Muerto este cacique, le dejó recomendado a un hijo suyo con quien se hizo el mismo lugar, hallándose con tanta autoridad que cuando llegó la carta de Cortés, pudo fácilmente disponer de su libertad, tratándola como recompensa de sus servicios, y ofrecer, como dádiva suya, las preseas que se le enviaron para su rescate.

La Milagrosa en Extremadura

REVISTA MENSUAL. CON LAS LICENCIAS NECESARIAS

Organo de la Acción Católica Diocesana

REDACCION Y ADMINISTRACION:
RESIDENCIA DE PADRES PAULES

PRECIO DE SUSCRICION:
— 3'50 PESETAS AL AÑO —

LA EDUCACIÓN RELIGIOSA

Tres son las potestades que pueden concurrir en la educación religiosa de los niños: la Familia, la Iglesia y el Estado, perteneciendo de derecho natural, divino y positivo a la Familia y a la Iglesia; el Estado lo ejerce pero de un modo indirecto y como cooperador de las dos primeras y en armonía con ellas, sobre todo en países cuya religión oficialmente reconocida es la católica. Mas dejemos la cuestión teórica, y vengamos a la práctica, condensando el asunto a nuestra España.

Siendo la única religión oficial la católica, el Estado español tiene la obligación de protegerla siempre y promoverla entre sus subordinados, y no puede admitir en la enseñanza oficial ninguna otra que directa o indirectamente pueda oponerse a la educación y enseñanza católica. Un caso práctico lo tenemos en esta ciudad, con ocasión del legado testamentario dejado hace algunos años por un caballero para que se diera enseñanza laica en una escuela fundada por el mismo legado y a cargo del Ayuntamiento. Ya sabemos la sentencia dictada por los Tribunales de justicia contraria a lo dispuesto en el testamento de marras, y para poder aceptarlo el Ayuntamiento, como representación oficial que es, no ha tenido más remedio que comprometerse a dar enseñanza religiosa por su propia cuenta en el centro docente que se erija con el referido legado.

Pero bajemos más al particular, y hablemos claro, diciendo la verdad con todos los respetos debidos y sin intención de molestar a nadie. ¿Se da enseñanza católica en nuestras escuelas? Ni nos atrevemos a negarlo, ni podemos hacerlo en absoluto, si bien abrigamos nuestros temores de que, al menos en algunas, no se cumple el espíritu de la ley. Nos hemos encontrado con muchos niños ya mayorcitos que llevan sus cuatro y seis años en las escuelas, y apenas si saben las principales oraciones del cristiano y casi nada de catecismo, por lo menos las cosas más principales respecto a los mandamientos y sacramentos de la confesión y comunión; preguntados algunos niños, nos han contestado que esas cosas no se las enseñan en la escuela, no obstante los cuatro y más años que han asistido constantemente a ella. ¿Cómo se explica eso? Respondan los llamados a eso: nosotros sólo apuntamos hechos: en cuatro o seis años, algo más podían saber esos niños.

En general hablando, nada tenemos que decir de las maestras de nuestras escuelas primarias, las cuales suelen, no sólo cumplir con los preceptos de Dios y de la Iglesia, sino hasta practicar la piedad y comulgar con alguna frecuencia. Y estas buenas maestras, que no sólo profesan en teoría, sino que sienten y practican la religión en sí mismas, procuran también cumplir el deber de enseñarla a las niñas, hasta por devoción e inclinación natural. También conocemos a algunos maestros, buenos en sí, y que cumplen asimismo ese deber sagrado con sus niños. En cambio nos hemos encontrado con bastantes, los cuales tienen algo descuidado este deber, y por un motivo u otro pasan semanas sin enseñar la religión o catecismo en sus escuelas. Y en parte se explica este abandono, si se

atiende a su vida, la cual dista bastante de ser la de un buen cristiano, ya que pasan las semanas y los meses sin acercarse a la Iglesia, y años y más años, gran parte de su vida, sin cumplir el precepto de la confesión y comunión. Los que así son descuidados para sí, no es posible se tomen mucho interés por enseñar a sus niños la religión que ellos tanto descuidan. Y al hablar así, no nos referimos tan sólo a la región, hablamos en general, pues hemos recorrido varias provincias.

Es increíble que siendo oficial la religión católica en España, y existiendo la ley que hace obligatoria su enseñanza en las escuelas nacionales, sin embargo, veamos tanta ignorancia religiosa en nuestra juventud, aun en aquella que ha asistido a las escuelas. ¡Cuánto tenemos que aprender de otras naciones, en las cuales hay más instrucción religiosa que en España, porque se toma con más interés su enseñanza, lo mismo por las autoridades que por los mismos encargados de ella, sean padres o maestros!

Urge, pues, al menos que los sacerdotes, y en especial los curas párrocos, suplan ese deber de los maestros, en cumplimiento de su obligación de sostener la catequesis dominical, y sobre todo usando de la facultad que les concede la ley de ir semanalmente una o dos veces a las escuelas de su parroquia, para explicar la religión a los niños: es este un medio tanto o más práctico que la catequesis; con lo cual ayudarán a los maestros y maestras en una obra tan importante; tanto más, cuanto que algunos maestros y casi todas las maestras, lo ven con gusto. Respecto de aquellos maestros que tal vez se opongan a lo que ellos llaman *ingerencia del cura*, procuren hacerles ver con suave energía el deber que les asiste y la facultad que la ley les otorga, respecto de la enseñanza de la religión en las escuelas, obrando con la necesaria prudencia, según los casos y circunstancias lo exijan.

B. S.

NOTAS POLITICAS

Los partidos políticos

Ya empiezan a moverse los prohombres de la política, para reorganizar a España y sacarla del atolladero en que la ha metido la Dictadura, según ellos dicen. Mal sistema han elegido con la organización de partidos llamados de orden, con los cuales es de temer se unda España en atolladero más profundo que el de 1923, hasta que venga otra Dictadura más enérgica y dura que la pasada. Además del partido republicano y socialista, de los que nada bueno podemos prometernos a juzgar por su triste historia, parece ser que van a salirnos otros cinco o seis partidos, cuya finalidad es defender la patria, la monarquía y el orden. Mucho es de temer que no les salga el tiro por la culata, y con tanto partido veamos parti-

da y dividida a España más de lo que está.

Después de la Dictadura

Parte de la obra realizada por la Dictadura, va transformándose, volviendo muchas leyes y organismos al cauce que antes tenían. Tal ha sucedido con la restauración del Ministerio de Estado, del Tribunal de Cuentas del Reino, las subsecretarías ministeriales, y otras varias determinaciones adoptadas por el Gobierno anterior. La obra permanente que recordará con gratitud al período dictatorial, son la pacificación de Marruecos y restauración del prestigio militar y principio de autoridad puestos en tela de juicio ante el mundo en 1923; las obras públicas realizadas en las diversas regiones, así como las llevadas a cabo por Diputaciones y Ayuntamientos, después de haber enjuagado los *déficits* que encontraron en

sus cajas, y dejándolas con su correspondiente *superávit*. También se contará en el *haber* de la Dictadura el prestigio internacional conseguido por España sobre todo con motivo de las Exposiciones y la gran obra de la aproximación hispanoamericana.

Ayuntamientos y Diputaciones

Se ha llevado a feliz término la renovación de Ayuntamientos y Diputaciones, sin incidente alguno que merezca consignarse. En unos y otras resaltan tres puntos que hablan muy alto en pro de la administración municipal y provincial durante la Dictadura, a saber: *déficits* cubiertos, obras realizadas a cual más prácticas y consistentes, y terminar su gestión con su correspondiente *superávit*. ¿Serán éstas parte de las responsabilidades que (como algunos políticos anuncian) se exigirá a la Dictadura? Sobre todo partidismo y miras personales, conviene proceder siempre con elevación de miras, dando a cada cual lo suyo y nada más.

Falsas alarmas

Debido a erróneas interpretaciones, se ha corrido que iban a suspenderse las obras públicas emprendidas por el anterior Gobierno y en especial por el ministro Guadalhorce, lo cual sería un absurdo, y significaría la paralización de cerca de 1.000.000 de obreros y la pérdida de cientos de millones de pesetas. Según declaración del ministro de Fomento, sólo se suspenderán las obras proyectadas y por unos meses nada más; las que están en marcha continuarán hasta su término y lo mismo las ya contratadas, aunque no hayan empezado. El mismo ministro elogia la actuación de su antecesor en el plan de Obras públicas.

Estella y sus ministros

Se halla en París el general Primo de Rivera, para alejarse un poco de esta atmósfera de apasionamientos políticos que ha suscitado la Dictadura, y poder descansar algo, después de seis años de tanto trabajo y tensión de ánimo.

Sus ministros se encuentran tan tranquilos en España poniendo los puntos sobre las *ies* a los que injustamente critican toda la obra de la Dictadura. Guadalhorce ha escrito un extenso artículo, y anuncia la publicación de un libro para defender su magna obra, que todos debemos admirar y aplaudir. Calvo Sotelo está haciendo lo propio en artículos y conferencias respecto de su obra financiera. Galo Ponte y Callejo han pedido voluntariamente la separación de sus respectivas carreras judicial y docente. Y los demás ministros no están duermes. Y a las responsabilidades que se les exijan sabrán contestar muy cumplidamente, devolviendo la pelota a sus acusadores, ya que las responsabilidades, si las hubiere, son de todos los gobernantes, hasta 1930. Primo de Rivera, que maneja tan bien la palabra y la pluma como la espada, está preparando *Sus Memorias*, sobre la Dictadura en todas sus fases, que será la mejor contestación a sus detractores. Será este un año de muchas emociones políticas.

El discurso de Sánchez Guerra

Ha sido una verdadera decepción para todos. Con él ha conseguido Sánchez Guerra quedarse casi sólo con algunos de sus íntimos adeptos; en general hablando, a nadie ha sabido dar gusto, ni a los adictos ni a los enemigos del régimen monárquico, por sus frases no muy correctas en un político monárquico, en las que se dejaba sentir cierta animosidad personal contra la augusta persona del Rey. Lo cual ha motivado un movimiento general de adhesión al Trono y a la persona del Monarca por parte de la nobleza, del Ejército y de la gente de orden que son el 90 por 100 de los españoles. De toda España han llovido sobre Palacio miles y miles de adhesiones en cartas y telegramas. Compadecemos al pobre señor Sánchez Guerra por la situación en que se ha colocado, la cual le ha medio inutilizado en su carrera política: aunque no hay mal que por bien no venga, debemos exclamar aquí con to-

da propiedad. El discurso de marras, que después de todo no ha dicho nada nuevo, ni ha sido inspirado en miras elevadas, ha sido un toque de atención para los buenos españoles, y una lección de lo poco que pueden esperar de la opinión de ciertos hombres tan tornadizos en sus ideas, e influenciados por miras personales, por más que otra cosa aparenten.

Los estudiantes y la política

Con gran sentimiento tenemos que condenar las algaradas de nuestros estudiantes universitarios, en las que no ha quedado muy bien parado el principio de autoridad, tan necesario para el orden y bienestar social. Ya el año pasado hubo verdaderas revueltas en varias Universidades, mantenidas por los mismos catedráticos que ocultamente azuzaban a los estudiantes, y que se vió obligado a reprimir el Gobierno, si bien no con la energía y dureza que merecían. El mes pasado se han renovado dichas algarazas con ocasión de la vuelta a Madrid del estudiante Sbert, desterrado a Mallorca por el Gobierno, como cabecilla de las revueltas, y sobre todo con motivo del discurso de Sánchez Guerra, tomando parte muchos estudiantes en manifestaciones callejeras, dándose *mueras* y *abajo* contra la monarquía. Y es de temer que no paren en esto; y que los estudiantes sigan haciendo de las suyas; pero mal para ellos, pues los militares no miran bien tales manifestaciones con carácter semi-revolucionario contra instituciones venerandas que ellos han jurado defender; como que ya ha habido una colisión en Madrid entre estudiantes y oficiales del Ejército con sus correspondientes heridos de una y otra parte. ¿Será una centellita de futuros estallidos? Anden, pues, con cuidado los estudiantes y no estudiantes en meterse con el Ejército, pues siempre llevarán la peor parte.

No hay «déficit»

Ahora resulta que, a juzgar por las manifestaciones del actual ministro de Hacienda, la Dictadura no ha dejado el

temido *déficit* en los presupuestos; y si bien los gastos realizados han sido muchos, son también muy fuertes los ingresos. Con lo cual queda por tierra todo cuanto se ha fantaseado respecto a la bancarrota financiera en que había sumido al país la Dictadura; atribuyéndose la crisis de la peseta a ocultas manipulaciones de los grandes especuladores sin conciencia que manejan el cotarro financiero internacional, aprovechándose de la desorientación política por que está pasando España en los actuales momentos, que es de esperar pase pronto.

— * —

Nuestros estudiantes

La fiesta del estudiante

Ha tomado ya carta de naturaleza entre nuestra juventud estudiosa la celebración de la fiesta de Santo Tomás, patrono de todos los centros católicos de enseñanza. En todas las ciudades se han celebrado funciones religiosas y actos culturales y deportivos por parte de los estudiantes y profesores católicos en honor de Santo Tomás, sobresaliendo Madrid, en donde se celebró solemnísimamente función religiosa en la Catedral, predicando el señor Obispo de Segovia; asimismo se celebró un acto académico universitario en el paraninfo de la Universidad, presidido por el ministro de Instrucción pública. También en Badajoz se celebró con una solemne misa cantada en la Concepción, oficiando el ilustrísimo señor Gobernador eclesiástico y predicando el muy ilustre señor canónigo don Emigdio de la Riva, a cuya función asistió todo el elemento estudiantil del Instituto, Normales y colegios particulares y del Seminario diocesano, que fué el organizador de la fiesta, y cuyos alumnos cantaron la misa del reputado maestro de Victoria. A continuación se celebró un acto cultural en el paraninfo del Instituto, presidido por don Ricardo Carapeto, en el que pronun-

ció una conferencia sobre religión el cuto capellán de Castilla don Amador Almeida.

La gente joven de uno y otro sexo, se entretuvieron en juegos deportivos, no habiendo de faltar tampoco el consabido baile.

Las tunas estudiantiles

Hemos tenido unos días en Badajoz a la tuna estudiantil de la Facultad de Medicina de Cádiz. Y es muy ordinario en nuestros tiempos organizar excursiones parecidas de estudiantes de las Universidades españolas; tales excursiones no tienen carácter científico ni cultural, sino de pura diversión y jolgorio. Y estas se realizan en pleno curso, y duran quince días y un mes, durante los cuales cuelgan los estudiantes sus libros y no se preocupan lo más mínimo de sus estudios, resultando, como consecuencia necesaria, que dichos jóvenes pierdan su amor a la carrera, flaqueen en los cursos y sean con el tiempo unos fracasados en la profesión, pues sin bases ni fundamentos sólidos, no pueden levantarse buenos edificios. No podemos prometernos grandes prestigios científicos de jóvenes aficionados a excursiones que tienen el mínimo de culturales.

Los aspirantes al Magisterio

No sabemos si habrá habido con-signa en las comisiones examinadoras de Madrid, en la rigidez con que han calificado los últimos ejercicios de los jóvenes aspirantes a maestros de uno u otro sexo, pues lo mismo aquí, que en otras provincias, sólo han aprobado un 5 por 100, lo cual nos parece mucha rigidez: no creemos haya habido motivo para tantos suspensos. Con razón han elevado una razonada protesta los jóvenes aspirantes de toda España, la cuál pa-

rece va a ser estudiada y atendida en lo posible. A 9.000 asciende el número de opositores, de los que más de 8.000 han sido suspensos.

Según noticias de Madrid parece ser que los suspensos en este ejercicio harán otro semejante y en igualdad de condiciones al que fueron suspendidos, y si demuestran esta segunda vez su pericia, serán aprobados para cubrir el resto de las plazas vacantes.

Esto tiene fácil explicación, pues si se espera a nueva convocatoria, pasarán por lo menos dos años antes del fallo del Tribunal examinador, quedando durante tiempo las vacantes sin cubrir y, por lo tanto, algunas escuelas sin maestros.

Izquierdas y derechas

Parece que empiezan los partidismos religiosos entre nuestros estudiantes universitarios, pretendiendo imponerse a los estudiantes católicos confederados, otros apellidados de la izquierda o libres, los cuales han intentado perturbar las plausibles iniciativas de la Federación de Estudiantes, como el cursillo científico próximo a celebrarse en Madrid, suspendido por ocultos manejos de los malos estudiantes. También en Oviedo pretendieron perturbar unos cuantos estudiantes (no llegaban a media docena) el cursillo de teología que daba el magistral de la Catedral en el paraninfo de la Universidad; lo que motivó la protesta de casi toda la ciudad indignada de semejante atropello.

M. S.

★

MEYNIEL

Reparador y afinador de pianos y armonios

San Blas, 12

BADAJOS

GALERIA MARIANA



Nuestra Señora de Guadalupe,
Patrona de Extremadura

Aunque hace años publicó esta revista unos artículos sobre Guadalupe, juzgamos como una obligación volver a hablar en esta «Galería Mariana» de la Patrona de Extremadura, después de haber hablado sobre las dos advocaciones con que desde antiguo honra Badajoz a la Santísima Virgen.

Imposible reducir en unas cuartillas lo mucho que se ha escrito sobre la Virgen de Guadalupe y su famoso santuario. Está fundado su origen sobre una piadosa leyenda, que bien puede tener todos los caracteres de hechos históricos; lo cierto es, que desde principios del siglo XIV en que tuvieron lugar los hechos milagrosos, origen del santuario, ha sido este uno de los más famosos de España, ya por su riqueza y suntuosidad, ya por la devoción que reyes y pueblos han profesado a la Virgen de Guadalupe.

Desde Alfonso XI, que atribuyó la victoria del Salado a esta Virgen, y en cuyo honor levantó el templo y le dotó

espléndidamente, hasta Alfonso XIII, son varios los monarcas que han visitado y enriquecido el santuario, así como muchos señores de la nobleza.

Recientes están los espléndidos cultos celebrados en Guadalupe con ocasión de la coronación de la sagrada Imagen, dándose cita allí una genuína representación de la iglesia española en los varios prelados que asistieron, de la nobleza y del pueblo, presididos por su majestad Alfonso XIII, quien ofrendó en el acto de la coronación un valioso bastón de mando, entre los aplausos de la piadosa multitud.

Imposible describir la inmensa riqueza artística allí atesorada por la Orden de Jerónimos, encargada del santuario durante cuatro siglos, y por la munificencia de los reyes y nobleza española, no menos que por la piedad de los fieles; de cuya riqueza aún quedan hermosos ejemplares, lo mismo en ropas y vasos sagrados, que en valiosas pinturas, sobre todo del famoso pintor extremeño Zurbarán. Los PP. Franciscanos, actuales custodios del santuario, continúan enriqueciéndolo con nuevas obras, y al mismo tiempo están fomentando la devoción de los fieles que todos los años acuden en nutridas peregrinaciones, sobre todo de Extremadura, a visitar a la Santísima Virgen de Guadalupe.



EL CENTENARIO DE LA MILAGROSA

(1830-1930)

A los directores y presidentas

En este año se cumplen los cien en que la Virgen Inmaculada se apareció a la hermana de la Caridad revelándola la Medalla que después llamó el pueblo Milagrosa, por los muchos prodigios que por su intervención se obraban. En toda España se aprestan sus devotos a celebrar el acontecimiento con extraordinaria solemnidad, tomando en él parte las diversas clases sociales; como en Madrid, según reza el programa que más abajo extractamos.

Siendo la diócesis de Badajoz quizá la primera en que más culto se da a la Milagrosa, ya que en ninguna como en ella está tan extendida su devoción, es muy justo que tanto los directores eclesiásticos, como las Juntas de la Asociación de cada parroquia, tomen con verdadero interés la celebración del centenario con algo extraordinario que salga del molde rutinario de una simple novena o triduo. Es necesario algo más que se reduzca a la práctica y sea permanente. En especial nos permitimos sugerir a los interesados que procuren que las predicaciones sean apropiadas al asunto de las Apariciones, la Medalla Milagrosa, y sus derivaciones, pues hemos de manifestar con alguna extrañeza, que el pueblo católico, aun el que se dice devoto de la Milagrosa, está muy poco enterado del origen, desarrollo y derivaciones de esta devoción, tan común en la diócesis, no obstante lo mucho que se predica en los cultos de la Milagrosa; y en parte la razón nos la daba un buen párroco cuando nos decía que había oído hablar poco de la Milagrosa en los novenarios y fiestas celebradas en su honor. Sea, pues, uno de los fines que se propongan los directores y Juntas parroquiales de la Asociación de la Milagrosa, el que se hable más de este asunto por los encargados de la predicación,

no debiendo pasar ningún novenario predicable sin dedicar dos o tres sermones a la Milagrosa, o sin hacer alusiones prácticas en los sermones sueltos a asuntos relacionados con esa devoción, como la Medalla, visita domiciliaria, etc.

Asimismo, proponemos un medio para celebrar con devoción más práctica el centenario y es: imponer la Medalla a todo el que la solicite, pero gratuitamente, aprovechando la fiesta principal o algún día del novenario. Los gastos de dichas medallas deben ser de los fondos de la Asociación, para lo cual nos comprometemos a proporcionarles medallas muy baratas de una fábrica que se dedica expresamente a la confección de medallas, Costando a *11 pesetas el millar*, con esa cantidad (que bien puede invertir toda Asociación por pobre que esté), es más que suficiente para surtir de medallas a todo un pueblo. Si les parece bien, avisenos cuanto antes para poder servirles con anticipación: a principios de mayo pensamos hacer un pedido más o menos numeroso, según los encargos que recibamos.

Procuren fomentar la devoción a la Milagrosa por medio de la visita domiciliaria, dedicación de un domingo al mes para la celebración de cultos especiales por la tarde, y si no fuera esto posible, al menos durante la misa. Y allí donde aun no tengan altar o imagen de la Milagrosa en la iglesia, procuren hacer un esfuerzo este año a fin de proveerse de un medio tan práctico para fomentar la devoción a la Santísima Virgen en tan simpática advocación, el cual será al mismo tiempo un recuerdo perenne del centenario.

En Badajoz se piensa celebrar el centenario con algo extraordinario que se está planeando, de lo cual informaremos en otro número a nuestros lec-

tores. Es necesario que todos nos animemos a celebrar este fausto acontecimiento, con algo que salga de los moldes rutinarios, aunque sea dando más realce a los cultos, o bien celebrando alguna velada literario-musical, como ha hecho la Asociación de Cáceres, lo cual también puede hacerse en algunas poblaciones de esta diócesis donde hay elementos y esté muy pujante la Asociación.

Quiera la Santísima Virgen Milagrosa que este centenario sirva para fomentar más y más su devoción en esta diócesis tan entusiasta por la Santa Medalla; y que las fiestas que se celebren se distingan por su solemnidad de las de otros años, ya que esta diócesis es la primera entre las de España en donde está más extendida la devoción a la Virgen Milagrosa.

Programa de las fiestas de Madrid

Novena y Asamblea de las Asociaciones de la Medalla Milagrosa en Madrid

Empezará la novena el 25 de abril, fecha exacta del Centenario de la Traslación de las reliquias de San Vicente de Paúl.

Todos los días: A las ocho de la mañana, misa de Comuion general, que celebrará un ilustrísimo señor Obispo.

A las siete de la tarde, ejercicio de la novena, predicando los seis primeros días el reverendo padre José Calasanz de Rabaza, de las escuelas pías de Valencia. Los sermones de los tres últimos días estarán a cargo de tres ilustrísimos señores Obispos.

Día 27 de abril.—Por la mañana, a las diez, misa de campaña de la Confederación general de los niños, y acto seguido se celebrará una gran manifestación infantil por las calles próximas a la Basílica de la Milagrosa. Formarán parte de la comitiva dos carrozas misionales, que irán escoltadas por grupo de niños y niñas vestidos con trajes alusivos a la obra de las misiones. Terminará la manifestación con el desfile de los niños ante la imagen de la Virgen de la Basílica.

Por la tarde tendrá lugar la procesión de la Milagrosa de la parroquia de Chamberí. Para que los fieles puedan acudir a ésta, los cultos de este día en la Basílica se adelantarán el tiempo oportuno.

Día 4 de mayo.—Por la mañana, Comuio-

nes generales en la Basílica y en las parroquias donde esté establecida la Asociación de la Virgen Milagrosa.

A las once, misa pontifical en la Basílica.

En todos estos cultos actuará la *Schola Cantorum* de los reverendos padres Paúles, dirigida por el reverendo padre José María Alcaer, C. M., maestro de capilla de la Basílica.

Por la tarde, a la hora que se indique previamente, la gran Manifestación por las calles de Madrid, figurando en ésta cuatro artísticas carrozas representativas de las apariciones de la Virgen. A la Manifestación acudirán todas las Asociaciones de la Medalla Milagrosa, tanto parroquiales como de las Casas de las Hijas de la Caridad de Madrid. Están invitadas también todas las Asociaciones de España, esperando que envíen una representación, con su bandera, para mayor esplendor de este acto.

El centro de reunión será la parroquia de San Jerónimo, y el itinerario se dará a conocer oportunamente. Durante el trayecto se cantarán himnos a la Milagrosa, alternando varias bandas de música.

Conferencias y Asamblea

Durante los días de la novena se celebrará una magna Asamblea nacional de la Milagrosa, en la que presentarán interesantes Memorias relacionadas con Ella. En la sesión inaugural, que será el 29 de abril, pronunciarán discursos el reverendo padre Joaquín Atienza, visitador de los Padres Paúles; don Vicente Torres, presidente de la Asociación de caballeros; la popular e ilustrada señorita Carmen Cuesta, de la Institución Teresiana; don Manuel Rubio, párroco de Nuestra Señora de los Angeles y el señor Obispo de Madrid, excelentísimo señor don Leopoldo Eijo y Garay.

En la sesión de clausura, que tendrá lugar el 3 de mayo, pronunciarán discursos el reverendo padre Hilario Orzanco, director de las Asociaciones en España; el muy ilustrísimo don Ezequiel Mudarra, deán de Madrid; el excelentísimo señor don José F. de Echevarría, excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad y excelentísimo cardenal Primado.

Las conferencias sobre temas interesantes diversos relacionados con la Milagrosa, se pronunciarán los días 30 de abril, 1 y 2 de mayo por los siguientes caballeros:

Doctor don Rafael Navarro, médico director de la Beneficencia provincial de Palencia.

Don José María Pemán, abogado y publicista.

Don Rafael Marín Lázaro, vocal de la Junta central de Acción Católica y abogado.

Este acto empezará, los tres días, a las doce en punto.

★

OBRAS PARROQUIALES

Campanario

Dignos de toda alabanza son los buenos católicos, los cuales, secundando las iniciativas de su digno párroco don Antonio Manzano, han contribuido a la completa restauración de su iglesia parroquial, en la cual han invertido nada menos que 40.000 pesetas, que es mucho para los tiempos que corremos. Para la inauguración de la restaurada iglesia se celebraron solemnes cultos, desbordándose el buen párroco en sentimientos de gratitud a Dios y a sus queridos feligreses en un sermón de circunstancias que les predicó. Nuestra enhorabuena a todos.

Valle de la Serena

Rudo fué el golpe que el buen párroco, don Pedro Parra, recibió con el incendio de su iglesia parroquial ocurrido hace meses, que tantos destrozos causó en su interior. Pero no se amilanó por eso, sino que pensó poner manos a la obra para conseguir su restauración, haciendo un llamamiento a las almas buenas de su parroquia y de otras partes para que le ayuden en su empresa. Más o menos, todas han respondido al llamamiento de su párroco, quien está trabajando en la reparación de su iglesia, la cual es de esperar se vea tan hermoseada o más que antes. Que el Señor le bendiga en su santa empresa, y sus buenos feligreses cooperen a la obra de su restauración.

Los Santos

El activo y prestigioso párroco de los Santos está restaurando también la ermita de la Virgen de la Estrella, que es todo un grandioso templo. Y que cuenta con la cooperación de sus piadosos feligreses, lo evidencia la crecida colecta que monta ya a unas 12.000 pesetas, que es mucho para un pueblo que está contribuyendo a otras varias obras religiosas, culturales y benéficas, lo cual prueba la piedad de aquella buena gente. No necesita alientos el buen don

Ezequiel, pues siempre sale *con la suya* en todo cuanto pone su iniciativa.

Segura de León

Muchas son las obras de restauración llevadas a feliz término en los diversos templos o ermitas de esta parroquia, por el muy ilustre señor don Manuel Medina Gata en el año y medio que lleva en su pueblo. Ultimamente está empeñado en erigir un monumento al Sagrado Corazón de Jesús, iniciando la suscripción con 500 pesetas de su peculio particular. Esperamos verá coronados sus intentos, los cuales merecerán las simpatías y cooperación de sus buenos feligreses y compoblanos.

San Pedro de Mérida

También trabaja con entusiasmo y es correspondido por sus feligreses, el buen párroco don Francisco Gómez Quintana, quien poco a poco va arreglando su iglesita, a pesar de la pobreza del pueblo. Hace poco inauguró un artístico altar que le ha costado sus miles de pesetas, y tiene en proyecto otras mejoras para cuya realización cuenta con la cooperación de sus buenos feligreses.

Retamal

Aunque nada nos dice nuestro buen amigo don Juan Tena, sabemos que está trabajando por la restauración de su iglesia parroquial, continuando las limosnas de sus feligreses, que son también sus paisanos, engrosando la suscripción abierta apenas tomó posesión de su parroquia. Que el Señor le conceda dejar a su pueblo un grato recuerdo en la iglesia completamente restaurada.

Villafranca

Otra vez nos toca hablar del nuevo templo dedicado a la Virgen Milagrosa, ya completamente restaurado, gracias al entusiasmo desplegado por nuestro buen amigo, don Miguel Gallego, muy devoto de la Milagrosa y agradecidísimo a sus favores. Los muchos devotos de Villafranca han correspondido con sus limosnas que suman más de 10.000

pesetas; y sin embargo, las obras realizadas han costado más de 22.000 pesetas. ¿De dónde han salido las restantes hasta completar esta cantidad? Por más que lo quiera tener oculto, hemos podido averiguar que todo lo ha suplido la generosidad del iniciador de la piadosa empresa: lo decimos para pública edificación, aunque sea ofendiendo la modestia del interesado. Bendicirá el templo el señor Obispo, quien dirá también la primera misa; y después se celebrará la dedicación con un solemne triduo. Dicha capilla será el mejor recuerdo del centenario de la Milagrosa. Que esta buena Madre se lo recompense a todos, y en especial a su entusiasta devoto y apóstol.

UN PACENSE.

ECOS DE ROMA

Nuevo secretario de Estado

Ha sido nombrado nuevo secretario de Estado del Vaticano el cardenal Pacelli, recientemente elevado a la púrpura cardenalicia. Es uno de los más eminentes diplomáticos de la Iglesia, siendo ésta la especialidad de toda su vida, lo mismo en la Curia Pontificia que en las nunciaturas de Munich y Berlín. Se ha formado en la escuela de su antecesor el cardenal Gasparri, de quien era muy considerado y a quien debe su elevación al nuevo cargo. El cardenal Gasparri se ha retirado a descansar con sus setenta y ocho años llenos de relevantes servicios prestados a la Iglesia, especialmente como secretario de Estado durante quince años, y como principal autor del nuevo Código de Derecho Canónico, en cuya obra ha trabajado nada menos que otros catorce años.

Nuevo catecismo

Por encargo del Papa, el sabio cardenal Gasparri está dedicando el tiempo de su retiro en ultimar un catecismo de la doctrina católica, del que ya tiene mucho hecho. Al igual que hizo con el Código, enviará el

catecismo a los Obispos del orbe católico para que hagan las observaciones que crean convenientes; admitidas las que juzguen oportunas, le enviará otra vez hasta poder completarlo con toda la perfección posible. Comprenderá tres secciones, principalmente para niños de escuela, para jóvenes y para adultos. Se cree que en dos o tres años se dará a la publicidad. La primera edición será en latín, y después se traducirá a las diversas lenguas, para uso de los católicos de las distintas naciones.

Plegando velas

La actitud razonada y enérgica del Papa en la cuestión de las juventudes católicas italianas, ha hecho reflexionar a Mussolini, el cual ha dado las órdenes oportunas para que los jóvenes italianos se formen en los sentimientos católicos, a cuyo fin ha dispuesto que las principales organizaciones juveniles, como los *balitas*, tengan su capellán católico; así como ha ordenado que los días festivos no tengan ningún ejercicio antes de las diez de la mañana, con objeto de que puedan asistir a la misa y cumplir sus deberes religiosos.

Respecto a las jóvenes ha prohibido todo juego de *sport* que no diga bien con su sexo, así como toda mezcla con los jóvenes en sus diversiones, a fin de que la formación y desarrollo físico no esté en pugna con la formación moral, antes vaya acorde con las leyes del pudor. En lo demás, respecto al cumplimiento de los deberes religiosos, lo mismo que lo dicho anteriormente respecto de los jóvenes.

Continúan las visitas

Mussolini va enviando por delante a los magnates del facismo, para presentar sus respetos al Papa. Se espera que el día menos pensado, y sin anuncio ninguno, haga él mismo su visita oficial que se está esperando por todos los allegados al Papa y al rey de Italia. Sin duda, su carácter

dominante y sus ideas religiosas, le cohiben el dar ese paso franco; pero al fin, le veremos y bien pronto quizá, acudir al Vaticano. Su talento político le hará ver el papel importante que representa en la católica Italia, y sabrá sobreponerse a sus ideas personales.

Una santa española

El Sumo Pontífice acaba de aprobar dos milagros atribuidos a la Beata Catalina Tomás, natural de Mallorca, muerta en 1754; pertenecía a la Orden de Agustinas canonisas. Con dicha aprobación se puede proceder a la canonización, la cual se verificará solemnemente en Roma el próximo mes de junio. El acontecimiento ha despertado un entusiasmo indescripible en el pueblo mayorquino, que es eminentemente religioso, como uno de los más de España.

*

DE TODO UN POCO

La orden del Toisón de Oro

Se asegura que el Rey presidirá en breve plazo una reunión de caballeros del Toisón de Oro que se celebrará en Barcelona.

Entre los caballeros de esta orden figuran los reyes de Inglaterra, Suecia, Italia y Dinamarca, el príncipe de Gales, el ex Kaiser, ex Kronprinz, el embajador del Japón, monsieur Doumergue y monsieur Poincaré.

El número de collares es de 51, pero falta el del Zar de Rusia, collar que los bolcheviques se negaron a devolver después de la muerte del Zar alegando que era propiedad del Estado.

Parece que entre los que asistirán a esta reunión figurarán el ex Kronprinz y monsieur Poincaré a quienes por ceremonial corresponde estar inmediatamente juntos.

Nuevas monedas

El dinero en circulación de monedas de cobre (perras, perritas y céntimos), monta a 40.000.000 de pesetas.

Parece ser que van a recibir una modificación sustituyéndola en su mayor parte por monedas de cupro-niquel o aleación de níquel y cobre.

Crisis triguera

Las regiones productoras de cereales están pasando por una aguda crisis, por la paralización del comercio y abundancia de trigo, así como por la importación de granos extranjeros. Se han elevado razonadas exposiciones al Gobierno pidiendo protección oficial, habiendo sido atendidos por el ministro de Economía, quien ha dado las oportunas disposiciones.

Semana sacerdotal

El Cardenal Primado, incansable en su apostolado de acción católica, acaba de celebrar una Semana sacerdotal en Toledo, con objeto de iniciar a sus sacerdotes en la propaganda de vida religiosa en toda la diócesis, por medio de un apostolado constante y práctico, aprovechando todos los medios locales que las circunstancias les deparen. Ha sido, al mismo tiempo, una semana de ejercicios espirituales. Alma y vida de todo ha sido el mismo cardenal Segura, ayudado de su auxiliar, ilustrísimo señor Rocha.

Beneméritos donantes

Lo es sin duda la dama que ha prometido al cardenal Segura restaurar todas las vestiduras y vasos sagrados de la diócesis de Toledo, lo cual supone muchos miles, quizá algún centenar de miles de pesetas. Obras parecidas se han realizado en otras diócesis españolas por generosos donantes, como el matrimonio que ha donado medio millón de pesetas para el Seminario de Pamplona; el piadoso caballero que donó hace años 2.000.000 de pesetas para 70 becas de seminaristas pobres en el Seminario de Burgos; y la señora que dejó dos fincas importantes, una para fomento de misiones, y la otra para socorro de sacerdotes pobres por medio de estipendios de misas en la diócesis de Avila. ¿Cuándo veremos donacio-

nes semejantes en Badajoz, donde tanto abundan los ricos, mucho más que en otras provincias?

El templo del Pilar

El grandioso templo del Pilar amenaza ruina, aunque no es inminente; se han notado varias grietas, sobre todo en algunos arcos principales. Se cree que de hacer reparaciones para su consolidación, habrían de costar algunos millones, opinando los técnicos sería más conveniente levantar un nuevo templo. En previsión de lo que pudiera suceder se ha desmontado la valiosa sillería del coro. Dicho templo data del siglo XVII en tiempo de Carlos II que empezaron las obras 1681 las cuales estuvieron paralizadas más de un siglo, hasta que se terminaron con la grandiosa cúpula central, y una de las torres levantadas en tiempo del cardenal García Gil arzobispo de Zaragoza, y anteriormente obispo de Badajoz.

Méjico vuelve

Por fin, vuelve la paz religiosa a Méjico con la actuación del nuevo presidente, pues no sólo ha permitido el libre ejercicio del culto católico y la restitución de los templos, sino que también acaba de permitir la entrada en Méjico de todo sacerdote y personas religiosas, con tal que no vistan hábito, como estaba ya prohibido por la Constitución, ni vivan en comunidad; aunque sobre este punto admiten una amplia interpretación, pues prácticamente existen en aquella república comunidades religiosas de ambos sexos que llevan vida común.

Persecución en Rusia

Se ha desencadenado en aquella desgraciada república una cruel persecución contra toda religión, sin distinción de credos, comprendiendo principalmente dicha persecución a la Iglesia católica, a la protestante, y aun a la cismática grieta u ortodoxa, que era la más generalizada en Rusia. El fin que se proponen los soviets, es excluir por completo del suelo ruso

hasta el nombre de Dios, y paganizar al pueblo ruso. Las potencias y muchas entidades religiosas han protestado, pero inutilmente; la persecución continúa cada vez más encarnizada. El Sumo Pontífice ha ordenado se eleven al cielo públicas preces por tal motivo, señalando al efecto el día de San José como día de oraciones por los cristianos perseguidos en Rusia. Dios se apiade de aquella desgraciada nación.

Colecta del "Día de la Prensa,"

En 1929 se han recaudado por la obra del «Día de la Prensa» 193.855'04 pesetas en toda España.

Durante los catorce años de colecta desde que se fundó el «Día de la Prensa» se recaudaron 2.077.021'52 pesetas.

Figura a la cabeza Madrid, con 21.700 pesetas. Proporcionalmente al número de habitantes va a la cabeza Segovia, donde se recaudaron 30'92 pesetas por cada 1.000 habitantes.

En la diócesis que más aumento se experimentó en relación al año pasado, ha sido en Cartagena, donde se recaudaron 1.668'56 pesetas más que en 1928.

Colecta misional en Badajoz

Se ha dado un paso más en la colecta misional. El año pasado se recogieron 4.685'77 pesetas, 700 más que en 1927; y este año ha superado al de 1929 en 539'73, pues se han recogido 5.225'35; de esta cantidad corresponden 786'70 a la colecta del Día Misional en las iglesias de Badajoz. Lo cual es una prueba de que va arraigando esta hermosa obra de la Propagación de la Fe en la diócesis, y que el pueblo católico se va dando cuenta de su importancia. Satisfechos pueden estar cuantos intervienen de un modo directo en el desarrollo de tan simpática obra, lo mismo el celoso director don José Ferreras, que la digna presidenta doña Dionisia Navarrete y demás colectores y propagandistas, tanto de

la ciudad como de los pueblos. A todos nuestra sincera congratulación.

Nuevo documento

Compuesto ya este número, llega a nuestras manos el documento que acaba de publicar el Cardenal primado acerca de la conducta de los católicos en la política, y de las relaciones de ésta con la Acción Católica. En otro número hablaremos sobre dicho documento del director pontificio de Acción Católica.

REPORTERO.

*

MUERTE SENTIDA

Hace unos días acaba de pasar a mejor vida con la muerte de los justos, la distinguida señora doña Purificación Palma, madre de nuestro querido amigo don Dionisio Pinto, párroco de la Magdalena, de Olivenza. Los que hemos tratado a tan buenísima señora podemos atestiguar la nobleza de corazón y las virtudes cristianas que atesoraba su alma, las cuales, unidas a otras envidiables dotes de carácter, hacían de ella toda una dama piadosa para con Dios y buena con los hombres.

Bien sabe nuestro buen amigo don Dionisio cuán de corazón le acompañamos en su justo dolor, así como a toda su familia, para quien pedimos al Señor la resignación necesaria; y al mismo tiempo suplicamos a nuestros lectores se dignen rogar por el eterno descanso de tan buena y piadosa señora.

*

EL CARDENAL MERRY DEL VAL

He ahí uno de los personajes eclesiásticos de nuestros tiempos, que acaba de pasar a mejor vida, el cual reunía en sí las elevadas virtudes de un santo

sacerdote juntamente con talentos nada comunes, y las cualidades extraordinarias de un verdadero diplomático, las que parece llevaba encarnadas en su aristocrática figura, pues era hijo de aquel conocido diplomático español del siglo pasado, don Rafael Merry que representó a España en varias cortes europeas, sobre todo en Londres y en el Vaticano: hermano suyo es el actual embajador español en Londres, marqués de Merry del Val.

Nació accidentalmente en Londres en 1865, y empezó a figurar en Roma, y al sentir la vocación eclesiástica, mereció desde los primeros años la predilección del gran Pontífice León XIII, quien una vez concluidos sus estudios superiores eclesiásticos en la «Academia de Nobles Eclesiásticos», reconoció sus talentos y cualidades diplomáticas, de que bien pronto se sirvió para confiarle delicadas misiones como la del Canadá en 1899. Se cuenta de él que sintiendo en sí vocación religiosa, se lo expuso al sabio Pontífice, solicitando juntamente su autorización para abrazar una orden religiosa de las más importantes de la Iglesia, a lo que contestó León XIII que le parecía bien, pero antes quería consagrarle arzobispo titular, que fué como decirle que necesitaba la Iglesia de sus talentos y virtudes, y en la Curia Pontificia haría más bien a las almas que encerrándose en el claustro.

El primer puesto elevado que ocupó en dicha Curia fué el de secretario del Sacro Colegio, y poco después el de secretario del Cónclave que eligió a Pío X, siendo antepuesto al famoso cardenal Gasparri, con ser mucho más joven y sin tantos servicios al parecer como éste. Algo extraordinario vería en él el santo Pontífice Pío X cuando le eligió para su secretario de Estado contra la costumbre de no ser aun cardenal, de ser de nacionalidad española y tan joven, pues sólo contaba treinta y ocho años. El nuevo Papa se mantuvo firme ante todas las observaciones que se le hicieron en contra de este nombramiento.

De su actuación como secretario de Estado, mucho se podría hablar, pero baste decir que estuvo identificado con Pío X, siendo su consejero y valioso apoyo en las grandes contiendas religiosas diplomáticas que tuvo que sostener durante su Pontificado, sobre todo con Francia y España, así como en las cuestiones dogmáticas del Modernismo religioso, en todos los cuales demostró una entereza y perspicacia dignas de un gran paladín de la Iglesia de Cristo.

Muerto Pío X continuó descollando en el Colegio Cardenalicio, ocupando los más delicados puestos de la Curia Pontificia, interviniendo en casi todas las Congregaciones romanas, siendo al mismo tiempo arcipreste de la Basilica de San Pedro, el primer templo de la Cristiandad. En su muerte y testamento ha dado pruebas de la virtud que atesoraba su corazón; pues si la muerte fué la de un santo, por el testamento ha dejado por heredero universal a las misiones católicas más necesitadas. Y sobre su sepulcro, que deseó fuera sencillo y junto al mausoleo de su «Padre amantísimo Pío X», ha mandado se esculpiera como único epitafio: «Dadme, Señor, almas que salvar, lo demás me sobra».

HIMNO DE LA ACCION S. CATOLICA EXTREMEÑA

¡Extremeños! La Iglesia, la primera que alentó a Cortés en su conquista, hoy os llama, tremolando una bandera; la bandera de acción del catequista.

Es ella santo emblema de cruzada que a la Incha sin treguas ya os invita; ¡Dichoso el que acude a su llamada, y muere por su gloria que es bendita!

A la lid: ella os dice, tremolando con orgullo de la raza que figura; ¡que el espíritu del mal va levantando, y el cielo de tu historia no fulgura!

A la lid: a la lid presto, que ya suenan los ecos de malsana indiferencia; ¡que se escuchan a lo lejos como truenan nubes de odio a Tí, y a la inocencia!

Ya el peligro temeroso se conjura

de la guerra sin cuartel a nuestro suelo, y ahogar quieren tu fe, ¡Extremadura! enemigos de tu paz y de tu cielo.

Apréstate, sacudiendo tu apatía, a contarte en las filas de soldado que pelea con bravura y gallardía de ver pronto aquel trono conquistado de la fe de tus mayores: sus virtudes; acrisolada y fuerte cual roca de las peñas que limitan al Norte y Sur tus latitudes, del que reinan las almas extremeñas.

CELESTINO REBOLLO GÓMEZ.

Trasierra-febrero-1930.

*

Instituciones docentes y benéficas de Badajoz

Aunque nuestra ciudad tiene un Instituto general y varios colegios de uno y otro sexo, sin embargo debemos confesar que se halla falta de centros docentes montados a la moderna, no tanto en lo tocante a la dirección técnica, cuanto en la amplitud y condiciones higiénicas que reclaman instituciones de esta clase.

Sin pretender poner en tela de juicio la aptitud del personal docente, que conceptuamos competente, ni el programa de estudios que será más o menos completo, convengamos que no podemos decir lo mismo respecto a los locales, los cuales dejan bastante que desear, por lo reducido de sus dimensiones y por la falta de condiciones pedagógicas e higiénicas. Una capital como la de Badajoz debía poseer colegios de segunda enseñanza que respondieran a las exigencias de los tiempos modernos en amplitud y *confort* necesarios. Sin embargo, tenemos algunos de los que diremos dos palabras, aunque sean superficialmente.

Colegios católicos

Bien conocidos són y están bastante acreditados los colegios del Carmen y del Sagrado Corazón, que están dirigidos por sacerdotes dignísimos y cuentan con profesorado

escogidos. En ellos reciben cientos de niños una instrucción y educación esmeradísima y sobre todo católica, que es lo principal; y bien pueden estar satisfechas familias de Badajoz y su provincia, frecuenten sus aulas. Nada decimos del colegio de Villafraña; baste saber que está dirigido por jesuitas, y las condiciones higiénicas y materiales del edificio no desdican de los mejores de su clase.

También tenemos en la capital y en la diócesis colegios para niños, muy bien montados técnicamente hablando, tales son los de las Siervas de San José, que aquí, en Mérida, Barcarrota, Villanueva de la Serena y Alburquerque, educan cristianamente a muchos cientos de niñas. Lo propio hemos de decir de las Hermanas del Santo Ángel, por cuyo colegio, además de los miles que han pasado por sus aulas, pertenecientes a la clase media, han recibido esmerada educación no pocas señoras y señoritas de nuestra buena sociedad. Regentan asimismo colegios en Fregenal, Llerena, Montánchez, Almendralejo y Jerez de los Caballeros.

De desear fuera que tanto unas como otras religiosas tuvieran edificios más amplios y acondicionados, para que pudieran llamarse grandes colegios en la amplia acepción de la frase.

Instituciones benéficas

Hospital y hospicio provincial. Del hospital debemos decir que de unos años a esta parte ha recibido una transformación tal, que no ha escatimado gastos la Diputación provincial para ponerlo a la altura de los mejores de su clase en condiciones higiénicas y material quirúrgico. Del aseo, limpieza y cuidado de los enfermos, nada diremos; baste consignar que son las Hijas de San Vicente de Paúl las encargadas de ello, y con esto está dicho todo.

Una cosa semejante, aunque no en la misma escala, debemos decir del Hospicio, pues no obstante el cuidado

y esmero que ponen las buenas Hermanas y los nuevos departamentos abiertos por la Diputación, sin embargo, los asilados, tanto ancianos como niños se encuentran bastante hacinados; y si bien las niñas están atendidas en lo relativo a la enseñanza y educación, porque en ellas intervienen más directamente las Hermanas, no podemos decir lo mismo de los niños, cuya formación deja algo que desear. Ya lo reconoció la misma Diputación provincial cuando ha procurado poner a los niños acogidos bajo la dirección de los Padres Salesianos, proyecto que no se pudo llevar a la práctica por causas que no son del caso explicar.

Las Hermanitas de los pobres

Esta simpática y benéfica institución lleva unos 40 años de existencia en Badajoz; fué fundada por el señor obispo Ramírez y Vázquez. Durante este lapso de tiempo es incalculable el bien que están haciendo en tantos pobres ancianos desamparados, a quienes sirven con una solicitud de madres cariñosas, prodigándoles toda clase de consuelos y haciéndose voluntariamente pordioseras por amor de Cristo, yendo de casa en casa buscando medios de subsistencia para sus pobres acogidos. Este es un acto muy hermoso de sublime caridad cristiana.

Pero hay que consignar que nunca les ha faltado la caridad de familias pudientes, pues hay algunas de éstas que, además de las limosnas diarias que dan a las Hermanitas, les tienen franqueadas sus puertas siempre que a ellas acuden en demanda de limosnas extraordinarias, poniendo a su disposición cuanto necesiten para sus pobres. ¡Bendita caridad que así te prodigas con los ancianos miembros de Cristo!

Tienen también casas las Hermanitas en varios pueblos de la provincia como La Haba, Azuaga, Fuente del Maestre, Fuente de Cantos, Jerez de los Caballeros, Llerena y algún otro,

prodigando en todos ellos los tesoros de su caridad.

Servicios maternales prestan también las Hermanas de la Caridad a los pobres dementes en el Manicomio de Mérida, así como a los enfermos en el hospital de la misma ciudad y en la Santa Casa de Caridad de Olivenza, siendo queridas en ambas poblaciones.

Las Adoratrices

Ya sabemos el origen de esta Santa Congregación, el sublime espíritu que las anima en su doble fin, amor a Jesús Sacramentado y de caridad hacia el prójimo en el cuidado de jóvenes necesitados, espíritu que tan sabiamente supo inspirar aquella santa mujer, poco ha elevado a los altares la Beata Madre Sacramento. Su instalación en Badajoz data del año en que las trajo el ilustrísimo señor Pérez Muñoz. En aquel apartado y degradado barrio se dedican, además de los fines antes dichos, a la enseñanza de niños pobres en número de ciento poco más o menos, a quienes prodigan una educación cristiana de que tanta necesidad tienen aquellos niños de la calle que viven medio abandonados de sus padres.

Siervas de María

He aquí una Congregación que a la chita callando, viene realizando una hermosa labor en la asistencia a los enfermos a domicilio a cuya cabecera pasan horas y más horas durante la noche y gran parte del día prodigándoles toda suerte de cuidados y maternales consuelos, que, socorriendo las necesidades del cuerpo no olvidan las del alma de los enfermos que asisten. De ahí que sean tan solicitados sus caritativos servicios por muchas familias de la capital.

Basten por hoy estas ligeras notas preliminares sobre las instituciones docentes y benéficas. En números sucesivos procuraremos hablar más en particular de cada una de ellas.

UN PACENSE.

UN VIRAJE

Un automóvil marchaba con mucha velocidad, subiendo una cuesta arriba con dos asientos atrás.

Las curvas se repetían y los encuentros también, de carros y de personas, que aquel'o era un belén.

Algo difícil variar la marcha y la dirección, pues solían encontrar obstáculos a montón.

Un puente se divisó por el que iba delante, y así lo manifestó a los otros ocupantes.

Ellos se asomaron pronto, y vieron que era imponente la altura que sobre el agua ascendía el dicho puente.

Cuando ya iban entrando, un chico les dió la broma, haciendo que iba a cruzarlo arrastrando una maroma.

El chófer se vió obligado un viraje a improvisar, pero el chico asustado se ha vuelto para atrás.

Mas el chófer ya no puede la catás rofe evitar, porque el coche ha saltado de aquél puente el barandal.

Viéndolo todo per ido, exclamó sin vacilar: «Agárrese aqué que pueda, que aquí no se puede virar.»

Muchos casos parecidos he visto poder pasar por niños mal reprimi'os que se deben castigar.

JOSÉ FERNÁNDEZ GONZÁLEZ.

Tipográfica Española, — Badajoz,

Un ángel y un niño

Era una noche de luna;
con inefable cariño
un ángel velaba a un niño
que descansaba en la cuna.
Y al contemplar las guedejas
de su dorado cabello,
dice el ángel: «Niño bello
que mucho a mí te asemejas,
vente conmigo al Edén
do eterna dicha se encierra.
¡No es digna de tí la tierra,
ven, ángel, conmigo, ven!
Emprende conmigo el vuelo
y llegaremos los dos
a los jardines del cielo:
porque si quedas aquí,
mancillarás tu candor;
vente al cielo que es mejor.
¡La tierra no es para tí!»
dijo; y un beso imprimió
en la frente del pequeño.
Que al despertar del sueño
¡ya en el cielo se encontró!

★

Suscripciones pagadas

Por adelantado

Señor cura párroco de la Parra todas las suscripciones de su parroquia.

Señores párrocos de Retamal, Trasierra y Pallarés.

Don Pedro Casimiro y don Francisco Ceballos, de Fuente del Maestro.

Don José González e hija, de Cabeza del Buey.

Don Anastasio Bravo, de Mirandilla.

Don Antonio Segura, de Olivenza.

Don Benedicto González, de Vimianzo (Coruña).

Doña Matilde Martín, de Santa Ana (Huelva).

Doña María Nieto, de Robledo del Mazo (Toledo).

Doña Francisca Mondragón, doña Teresa García y doña Concepción Amor, de Badajoz.

Doña Sacramento Montero, de Segura de León.

Doña Rosario Rueda y doña Manuela Álvarez, de Alange.

Doña Fernanda Núñez, de Almendralejo.

Doña María D. Fernández, de Zalamea.

Doña Ana Muñoz, de Villafranca.

Doña Angela E. Barrantes, de San Vicente de Alcántara.

Doña Carmen González, de Talarrubias.

Doña Marcelina Méndez, de Torre de Miguel Sesmero.

Doña María Romero, de Villagarcía Arosa (Pontevedra).

Don Rafael Torres, de Ecija.

★

Favores de la Milagrosa

Badajoz.—Euvío, según promesa hecha, 5 pesetas para el culto de la Milagrosa por un favor recibido de sus benditas manos.

Dolores Ruiz de Hernández.

—Muy agradecida a la Santísima Virgen por un favor recibido, envío 5 pesetas para su culto.

F. A.

—Cumpliendo una promesa, ofrezco 5 pesetas para el culto de la Milagrosa en agradecimiento por un favor recibido.

N.

Santa Marta.—Recibid, Virgen Milagrosa para vuestro culto, 5 pesetas en agradecimiento a tus bondades.

C. de Murga.

Segura de León.—Ofrezco 5 pesetas para el culto de la Milagrosa por haber conseguido la salud una hija mía por su intercesión.

Sacramento Montero.

Medina de las Torres.—Mando 8 pesetas en honor de la Milagrosa por un favor alcanzado.

A. G.

★

RAMON CARDENAL : ESCULTOR-DECORADOR

Decorados de fachadas, interiores y templos
ALTARES Y RESTAURACIONES

ESTUDIO Y TALLERES: Santa Lucía, 15
TELEFONO 562 BADAJOZ

Sandalio Huertas
FARMACIA

SAN JUAN, NUM. 51 TELEFONO, 535 BADAJOZ

Alfonso Ambel Albarrán

Especialista en enfermedades de garganta, nariz y oídos

CONSULTA: De 11 a 1 de la tarde y de 7 a 9 de la noche

RAMON ALBARRAN, 23, BAJO BADAJOZ

MANUEL GUTIERREZ MANSO

FABRICA DE ANISADOS DE PURO VINO

Especialidades: {
«Superior Hendeya»
«Triple especial 20º»
«Anís Magdalena»

BARCARROTA (BADAJOZ)

Grandes existencias en EL TUNEL, Zurbarán, 25. Badajoz



GRANDES TALLERES

DE

Estatuaria religiosa

DEL

SAGRADO

CORAZON

IMAGENES

de todas clases y dimensiones en
madera y en

= PASTA MADERA =

material indulgenciable y superior a
todas las hasta hoy conocidas

VIA-CRUCIS :--: ALTARES

= ORATORIOS =

y cuanto pueda abarcar el ramo de
escultura religiosa .

Anónima Mató

Olot (Gerona)

DIRECTOR GENERAL:

J. MATO CARBONELL

Velas litúrgicas para el Culto

CALIDADES GARANTIZADAS A BASE DE ANALISIS

MAXIMA.—Para las DOS VELAS de la Santa Misa y Cirio Pascual.

NOTABILI.—Para las demás velas del Altar. Fabricadas según lo mandado por los reverendísimos Prelados, intérpretes legítimos del Rescripto de la Sagrada Congregación de Ritos, fecha 14 diciembre 1904.

ATENCION.—Ofrezco MIL PESETAS al que consiga de mis AUTENTICAS VELAS LITURGICAS un Análisis negativo.

ANALISIS.—A quien desee practicar el Análisis de mis AUTENTICAS VELAS LITURGICAS, se le enviará su valor de 20 pesetas.

ECONOMIA INCREIBLE.—Usando mis velas especiales con el CASQUETE ECONOMIZADOR «ORIOLA», que evita el goteo de las velas aun en las corrientes de aire más intensas.

Lámparas "Santísimo,"—(Marca registrada y patentada) de Cera Litúrgica de veinticuatro horas duración, AUTORIZADA para sustituir al aceite de la Lámpara del SAGRARIO, con grande ECONOMIA, LIMPIEZA y COMODIDAD.

LAMPARILLAS DE CERA—De doce y veinticuatro horas duración para la Visita domiciliaria, Iglesias, Oratorios, Capillas y particulares.

TUBOS APURADORES.—Para apurar todos los cabos de vela.

ENVIOS A ULTRAMAR.—PIDANSE MUESTRAS Y FOLLETOS AL FABRICANTE:

RAFAEL ORIOLA MILLET

ALBAIDA

(Valencia España)



HAGA USTED SUS IMPRESOS EN LA

TIPOGRAFICA ESPAÑOLA

Es la casa que se halla en las mejores condiciones para poder servir los trabajos con esmero y a precios moderados

Estampas de primera comunión

Recordatorios de aniversario

Participaciones de enlace

Cartas : Besalamanos : Sobres

Programas de festejos

Revistas : Folletos : Periódicos

Libros : Facturas : Circulares

Cheques : Memorandums

Tarjetas de visita y toda clase de

impresos en uno o más colores

Martín Cansado, núms. 21 y 23

BADAJOS